
2009 年 11 月， 国务院正
式批准同意无锡建设国家传
感网创新示范区（国家传感信
息中心）， 无锡成为中国发展
物联网产业的试点城市，成为
加快建设网络强国、大力发展
数字经济的先行探索地区。

无锡市高新区管委会副
主任、 新吴区副区长朱晓红
感慨，十年回头看，当时我们
对物联网的认知尚处在“无
人区”， 经验更无从借鉴，没
人能定义示范区到底怎么
建。 在此领域内服务了十年，
从当初的一穷二白到如今千
亿级的产业， 无锡物联网用
十年做出了一个新产业并且
找到其在市场上生存的价
值， 这是示范区十年建设最
大的成功。

《无锡国家传感网创新
示 范 区 发 展 规 划 纲 要
（2012-2020 年）》明确了无锡
作为示范区的任务，提出“先

行先试，探索经验，打造具有
全球影响力的传感网创新示
范区”，希望示范的成果能带
动物联网产业发展， 将经验
推广到其他地方进行复制。
围绕科技创新、产业集聚、推
广经验三个任务，十年下来，
示范区的任务可以说完全达
到了，并且完成得不错。 根据
数据统计，全市物联网从业人
员达到 18 万人， 产业规模不
断加大， 还带动了不少新产
业。 一些多年前的物联网应用
成为整个行业的标准，这正是
示范区存在意义的体现。

“物联网产业的发展不
是规划出来的， 而是头部企
业在引领行业往前走， 这得
益于越来越多的大企业进入
物联网领域。 ”朱晓红说，展
望下一个十年，要把握潮流，
抱住物联网这棵大树， 坚定
不移的往前走。 如今，物联网
与互联网的交集越来越多，

融合越来越多， 随着行业应
用案例变得更多， 未来两者
的交融会诞生一些新的应用
和企业， 而示范区的任务就
是要关注这一趋势， 以发展
产业为主，把底层环境做好。

从零开始的无锡物联网
产业，起初中小企业较多，随
着时间推移， 不少小企业慢
慢找到了市场， 今后可以和
更多优秀的大企业合作，变
成主发力点。未来物联网企业
的目标是全产业链，要打通产
业生态，头部企业的引领作用
尤为重要。例如，2017 年，无锡
市与中电海康集团签署战略
合作协议，携手打造物联网产
业高地。 海康在图像处理、存
储压缩、存储挖掘等方面的需
求，催生了一些中小企业的科
技创新，并且帮助集聚了一批
上游和下游的企业，把产业生
态打通，这就是头部企业的引
领作用所在。

无锡国家传感网创新示范区建设十周年访谈———
物联网，无锡拥有“龙头”“名片”和“话语权”

近日，中国通信工业协会、无锡市人民政府主办了
“无锡国家传感网创新示范区建设十周年（世界物联网
日）”主题活动，来自无锡市新吴区、无锡物联网产业研
究院、江南大学科研院的领导和专家们，畅谈示范区的
十年发展，展望物联网的未来趋势。本报记者专访了其
中三位领导、专家———

回顾物联网发展的十年，
无锡一步步从一个物联网的摇
篮发展成为如今物联网产业的
高地， 在牵头物联网产业标准
制定、应用项目推广、关键技术
突破等多方面都保持着领先。

无锡物联网产业研究院院
长、感知集团总裁刘海涛表示，
2016 年 1 月 18 日，国际物联网
标准工作组在中国首次召开会
议，无锡物联网产业研究院担任
该体系架构项目组主编辑单位，
意味着无锡在国际物联网标准
制定方面掌握了更多话语权。中
国的物联网架构体系是 2016 年
12 月 30 号由无锡物联网产业
研究院牵头制定出的国家物联
网架构标准，而 2018 年国际上
推出的物联网架构体系也是以

中国的国家标准为蓝本的。 如
今，在很多领域，中国标准是向
国际标准靠拢的，但在物联网领
域是国际标准向中国标准看齐，
因此可以说物联网中国标准一
直在引领着世界潮流。

刘海涛认为， 谈及共性标
准，不得不提及目前物联网发展
中比较突出的碎片化应用问题，
“物联网如果走完全面向需求的
路子，就不可避免会走入碎片化
的死胡同。 ”很多不同应用场景
的产品，其架构和平台网络都是
不一样的，若没有一个共性的标
准，企业生产很难进一步扩大生
产规模，进而通过规模产业化获
得更高收益。 针对这个问题，刘
海涛提出“共性架构＋应用子
集”的解决方案，凝练出物联网

的共性，进一步制定交通、安防、
消防、 环保等各子集的技术标
准。 因此，物联网在经历了起步
阶段主要以面向需求、以事论事
的形式发展后，下一个十年中国
物联网的突破性发展还要靠从
顶层设计来构建物联网的产业
体系，靠共性架构来推动物联网
产业健康有序的发展。

时下车联网正热， 无锡车
联网发展备受关注。 刘海涛认
为，目前车联网最需要突破的核
心问题就是需求，只有把控了需
要应用车联网技术的刚性需求企
业， 才能切实推进车联网的技术
从理论走向实践， 促进车联网的
健康快速发展。（晚报记者 逯恒
贞 实习生 张佳琳 / 文、 还月
亮 / 摄）

十年回望，无锡作为中国
物联网发展的中心城市，经
历了从无到有、 从弱到强的
过程， 取得了令人瞩目的成
就。

江南大学科研院院长吴
小俊表示，从国际范围看，无
锡在国内物联网标准、 科技
论文、 应用推广方面处于比
较前沿的位置， 凭着敢为天
下先的精神， 无锡在物联网
发展中先行先试， 在不知不
觉中已然改变了人们的生
活， 更为中国和世界物联网
的发展提供了很多成功经
验。

在物联网示范项目中，无
锡以一种宽容失败的精神吸
引八方能人来此创业、工作、
学习， 部分示范项目已经获
得了成功， 部分处于探索之

中，在产业集聚、服务平台建
设以及物联网商业模式的服
务应用等方面， 其取得的成
功经验对兄弟城市甚至世界
物联网的发展具有很高的借
鉴、学习价值。

如今，物联网技术的落地
应用不断增多，在平安城市、
智能交通、智慧环保、消防管
理等越来越多的领域得到应
用， 比如与生活环境密切相
关的太湖水质监测、 蓝藻暴
发预防、太湖水质提升方面，
均要归功于物联网技术。 这
些成绩， 离不开无锡在物联
网的建设环境方面所做的大
量工作。 以江南大学为例，自
2010 年成立物联网学院以
来，得到了国家、江苏省和无
锡市的大力支持， 在科学研
究等方面取得显著成效，培

养了一大批物联网技术人
才。 一个个物联网科技园区，
营造出浓厚的物联网文化氛
围，为技术研发、产业孵化提
供了研究和产业结合的良好
环境。 当然，不得不提的一点
是， 世界物联网博览会将于
本月在无锡举行， 这已成为
无锡物联网的一张响当当的
名片， 在世界物联网发展中
留下了“江南印记”。

当然，在看到物联网十年
取得突出成就的同时， 也要
看到其发展过程中存在的一
些短板。 吴小俊指出，一是核
心技术的短板，比如传感器、
芯片技术等；二是人才短板。
要解决这些问题， 一方面还
需要国家加大研发投入，给
予更大支持； 另一方面在自
身定位上也需有所调整，放
眼展望物联网未来的持续发
展。“从这个意义上看，我认
为 2019 年可以说是物联网再

出发的元年。 ”
近年来，人工智能、5G 技

术等科技应用发展迅猛，这
些当红科技与物联网技术将
会碰撞出什么样的火花？ 吴
小俊认为， 人工智能会助推
物联网的发展， 为物联网的
发展插上翅膀， 特别是新技

术、 新材料的研发和投入应
用将会明显提升产品附加
值， 进而提高人们的生活品
质。 今年是 5G 技术商用元
年，将带来更快的通讯速度、
信号质量，5G 和物联网的结
合， 可能是未来物联网发展
的一个重要方向。

朱晓红：从“无人区”到千亿级产业

吴小俊：“物博会”成为一张响当当的名片

刘海涛：物联网中国标准引领世界潮流

“车联网城
市级示范应用”
展示

一一位位外外国国友友人人体体验验自自助助式式健健康康云云亭亭。。

参参观观者者在在观观看看机机器器人人表表演演。。
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